

México crecerá 2% en promedio durante los próximos 20 años (El Financiero 12/11/09)

México crecerá 2% en promedio durante los próximos 20 años (El Financiero 12/11/09) Jeanette Leyva Reus Jueves, 12 de noviembre de 2009 El ineficiente uso de recursos, el principal problema. Baja en la calificación soberana, una amenaza latente, advierte BBVA. Los monopolios cobran sobrepagos y eluden el pago de impuestos. · Crecimiento promedio de 2% en 20 años: BBVA El uso ineficiente de los recursos que tiene México, el decrecimiento del bono poblacional y, sobre todo, la mala combinación de ambas, hacen que la estimación del crecimiento económico del país se ubique, en promedio, en alrededor de 2 por ciento para los próximos 20 años, con una marcada tendencia a la baja. De acuerdo con cálculos realizados por el Servicio de Estudios Económicos del Grupo BBVA, el Producto Interno Bruto (PIB) potencial de la economía mexicana se situó en torno a 2.7 por ciento en los últimos diez años, tendencia que va a la baja. México, a diferencia de otros países emergentes, tiene una "ineficiencia mayor", lo que es uno de sus principales obstáculos para crecer a tasas mayores, consideró Jorge Sicilia, economista en jefe para Norteamérica del Grupo BBVA. En conferencia de prensa, para presentar el estudio de perspectivas económicas de México, indicó que tal como hoy se encuentra el país, el crecimiento de la economía no se ve que pueda crecer a tasas mayores, debido a la falta de reformas estructurales completas. El paquete fiscal que entrará en vigor el próximo año tendrá un impacto negativo en el crecimiento de la economía de entre 0.2 y 0.4 por ciento del PIB. Esta reforma dejó un "sabor agrí dulce", porque si bien hubo algunos cambios positivos en el sistema fiscal, se perdió la gran oportunidad para hacer reformas más profundas, comentó Sicilia. Sin embargo, aclaró, también se deben enfocar en potencializar el crecimiento de la economía de la mano de reformas que permitan una mejor utilización del gasto. De lo contrario, el riesgo de que se degrade la calificación de México continúa vigente y es una "amenaza" latente, ya que no sólo se está analizando la parte fiscal, sino también otros avances y cambios en la operación del gobierno federal, advirtió. Riesgos a la vista El principal riesgo que enfrenta en el corto plazo la economía mexicana es que se tenga un menor crecimiento mundial al pronosticado, que podría venir por una retirada prematura de los planes de estímulo, lo que acentúa la necesidad de rediseñar las bases de una política fiscal distinta para disponer de mayor margen de maniobra. Esto, porque el régimen fiscal actual presenta deficiencias en su capacidad recaudatoria, no promueve la equidad y reduce el crecimiento potencial de la economía. Además, no favorece una mejor distribución del ingreso, no ofrece certeza a los contribuyentes ante los continuos cambios en las misceláneas fiscales y no garantiza el uso eficiente de los recursos públicos. Asimismo, las transferencias de recursos fiscales a actividades gravadas con IVA de cero por ciento serán mayores, ya que las empresas ahora acreditarán 16 por ciento y no 15. En 2010, los ingresos presupuestales continuarán dependientes a los flujos del petróleo, al representar cerca de 38 por ciento de los ingresos totales del sector público. La mayor recaudación propuesta se basa en gran medida en contribuyentes cautivos, lo que mermará el ingreso disponible y desvía su uso de actividades productivas. Según BBVA, la reforma acentúa las diferencias en los tratamientos fiscales y no toma en consideración las estructuras monopólicas en el país que, además de extraer ganancias económicas a la población consumidora por sobrepagos en los mercados, tienen una gran capacidad en su "ingeniería contable" para minimizar el pago de impuestos y no procura una mejor distribución del ingreso en la población.